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Руслан ГОРБАЧЕВ

«Это не предложения
власти, это наши требо�
вания к власти», — зая�
вил на пресс�конферен�
ции 16 марта зампред�
седателя Партии БНФ
Виктор Ивашкевич.

Как отметил на пресс�кон�
ференции председатель Объе�
диненной гражданской
партии Анатолий Лебедько,
работа по созданию антикри�
зисной платформы началась
более двух месяцев назад, и ее
принятие стало возможным
только после согласования со
всеми представленными в
ОДС политическими силами.

Над созданием платфор�
мы работал ряд экономистов:
Станислав Богданкевич, Ле�
онид Заико, Ярослав Роман�
чук и другие эксперты.
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Вадим ЛИВНЕВ

Власти продолжают
уверять население: ста�
бильности белорусского
рубля ничто не угрожает.
Однако очередные заявле�
ния на эту тему не
столько успокаивают,
сколько настораживают.

Дьявол, как известно,
кроется в деталях. Поэтому
читать новые обещания
главного банкира страны
нужно внимательно.

«Резкой девальвации
национальной валюты в Бе�
ларуси не будет, сообщил
корреспонденту ”БЕЛТА”
председатель правления
Национального банка Бела�
руси Петр Прокопович.

Он напомнил, что в нача�

В пятницу, 13 марта,
президиум ОДС единоглас�
но проголосовал за доку�
мент.

«Это не антикризисная
программа. Ее может разра�
ботать только белорусское
правительство. Мы же пред�
лагаем платформу, из кото�
рой легко сделать програм�
му», — отметил первый
секретарь ЦК Партии ком�
мунистов Белорусской Сер�
гей Калякин.

Презентованная лидера�
ми ОДС платформа состоит
из четырех частей. В пер�
вой дается оценка нынеш�
ней ситуации. В частности,
отмечается, что «экономи�
ческий кризис поразил бе�
лорусскую экономику за�
долго до наступления миро�
вого финансового кризиса».

Во второй части плат�
формы предлагаются перво�
очередные неотложные

шаги, рассчитанные на
трехмесячный срок.

Среди них — освобожде�
ние субъектов хозяйствова�
ния от заданий по объемам
производства, продаж и ин�
вестиций; сокращение
суммы налогов, сборов и
платежей, изымаемых из
реального сектора; создание
Фонда антикризисного ре�
агирования; пересмотр пла�
нов по строительству АЭС,
агрогородков и др.

В третьей части предла�
гаются важнейшие направ�
ления нового экономическо�
го курса, рассчитанные на
период в 3�5 года.

Так, предлагается создать
равные условия для всех
субъектов хозяйствования,
независимо от форм собствен�
ности, провести реорганиза�
цию, сдать в аренду, прива�
тизировать низкорентабель�
ные и убыточные госпредп�

риятия, принять законы о
порядке вовлечения земли в
коммерческий оборот и др.

В четвертой части содер�
жатся стратегические зада�
чи развития белорусского
государства: приоритетное
выделение средства на обра�
зование и науку; создание
системы пенсионных фон�
дов нового типа, помощь
нуждающимся в жилье за
счет бюджета и др.

В заключении отмечает�
ся, что «Объединенные де�
мократические силы не на�
мерены разделять с нынеш�
ним режимом ответственно�
сти за последствия кризи�
са. Нынешняя власть винов�
на в консервации неэффек�
тивной модели экономики,
систематическом обмане
общества, самоизоляции от
демократических стран
должна как можно быстрее
уйти в отставку».
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ле года в Беларуси была
проведена разовая девальва�
ция. Больше одномомент�
ной девальвации у нас не
будет.

Таким образом, у насе�
ления сейчас нет оснований
скупать валюту, тем более
что стабильность нацио�
нальных валют развитых
стран сегодня непредсказу�
ема».

Ну, во�первых, нам уже
обещали, что обвала не бу�
дет. И не Петр Прокопович,
а бери выше — сам «гарант
всего». И не когда�то в дале�
ком прошлом, а 31 декабря
в новогоднем поздравлении
белорусскому народу. А ве�
чером 1 января рубль рух�
нул на 20%.

Во�вторых, руководитель
Нацбанка не говорит, что
девальвации не будет вооб�

ще, а лишь информирует,
что она не будет резкой и
одномоментной. То есть
плавное и постепенное сни�
жение курса белорусского
рубля вполне возможно. При
этом оно будет маскировать�
ся ссылками на корзину ва�
лют, в которую включен рос�
сийский рубль, ныне прыга�
ющий, как зайчик.

Заметим, что сразу пос�
ле девальвации доллар по
курсу Нацбанка стоил 2650
рублей, а сегодня уже 2880.
То есть за два с хвостиком
месяца национальная валю�
та относительно «зеленого»
заметно подешевела. Зато
белорусский рубль укре�
пился относительно россий�
ского, что позволяет влас�
тям кивать: мол, глядите,
наша валютная корзина в
полном порядке. Вот только

немногие экстремалы ныне
держат сбережения в рос�
сийских рублях.

Многие эксперты счита�
ют дальнейшее снижение
курса национальной валю�
ты практически неизбеж�
ным. Вот свежее мнение на
эту тему: заведующий ка�
федрой финансов и банков�
ского дела ВШУБ БГЭУ Вла�
димир Усоский пишет, что
«вероятность очередной
волны девальвации рубля
очень высока».

Так что, заявления типа
«стабильность нацио�
нальных валют развитых
стран сегодня непредсказу�
ема» (подтекст: «сколько
можно скупать доллары и
евро — поддержите отече�
ственного производителя
валюты») в сложившейся
ситуации выглядят забавно.
И поскольку Петр Прокопо�
вич не обладает способнос�
тями Анатолия Кашпиров�
ского, особого эффекта от
мантр главы Нацбанка
ждать не приходится.
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Елена ЯКЖИК, Ян БУЯН

17 марта уволена ру�
ководитель «Белсата»
Агнешка Ромашевска�
Гуза. Среди сотрудников
телеканала по этому по�
воду ходят самые разно�
образные версии, вплоть
до закрытия проекта.

Отставка Ромашевской,
которая возглавляла «Бел�
сат» с июня 2006 г., стала
неожиданностью, но не сен�
сацией. Ее отношения с ру�
ководством Польского обще�
ственного телевидения в
последнее время были до�
вольно напряженными. И
все же увольнение произве�
ло на сотрудников «Белсата»
ошеломляющий эффект —
тем более, никто не потру�
дился им объяснить, за что
лишилась поста Ромашевс�
ка и кто ее заменит. Мало
того, с Наблюдательным со�
ветом «Белсата», которым
руководит Геннадий Бурав�
кин, этот вопрос тоже не об�
суждался. На этом фоне по�
явились слухи, что проект
может быть вообще закрыт.

Претензий к работе
«Белсата» действительно
хватает. «Есть проблемы с
менеджментом, творческий

Внизу представитель�
ную делегацию встречал
президент Армении Серж
Саргсян.

Однако одним проходом
по красному ковру дело не
ограничилось. Ребенок при�
нимал участие и в межгосу�
дарственных переговорах. Во
время общения Лукашенко
с Саргсяном на коленях у
Батьки восседал пятилет�
ний Коленька. Ребенок со
строгим личиком, в галсту�
ке, отсутствующим взгля�
дом смотрел в камеру, не
выражая никаких эмоций.

«Белсат» обезг«Белсат» обезг«Белсат» обезг«Белсат» обезг«Белсат» обезглавленлавленлавленлавленлавлен
потенциал гаснет», — на
условиях анонимности рас�
сказал «Салідарнасці» со�
трудник канала. В то же вре�
мя он высказал опасения,
что увольнение Ромашевс�
кой может привести к тому,
что ситуация еще больше
осложнится.

Но всё же вряд ли дело
дойдет до закрытия «Белса�
та». В октябрьском докладе
рабочей группы по Беларуси,
которой руководит экс�пре�
зидент Польши Александр
Квасьневский, говорилось о
необходимости увеличить
поддержку электронных
СМИ, работающих на бело�
русскую аудиторию, и рас�
ширить диапазон их веща�
ния. Едва ли несколько ме�
сяцев спустя ситуация поме�
нялась столь радикально, что
на «Белсате» поставят крест.

Более того, не исключе�
но, что нового шефа каналу
искать не придется. Дело в
том, что уволившие ее ру�
ководители Польского обще�
ственного телевидения
сами могут в ближайшее
время остаться без работы.
Это связано, как с польски�
ми политическими раскла�
дами, так и с принятием
закона о телевидении, кото�
рый установит новые прин�
ципы функционирования

общественного телевидения
в этой стране.

По оценкам наблюдате�
лей, если те, кто уволил Ро�
машевскую, покинут свои
посты, то она вполне может
вернуться в кресло руководи�
теля «Белсата». Пока же все
пребывают в неведении отно�
сительно перспектив канала.

***
Корреспондент «Салі�

дарнасці» дозвонилась до
Агнешки Ромашевской.

— Это правда, что вы
уволены с должности дирек(
тора телеканала “Белсат”?

— Да, это правда. И это
абсолютная неожиданность
для меня. Мне сообщили,
что я уволена с сегодняшне�
го дня (17 марта. —
«Салiдарнасць»). Никакой
мотивировки не прилага�
лось. Также как и другой
должности на телеканале.

— Но вы можете пред(
положить, почему это
вдруг произошло?

— Вероятно, это связано
с ситуацией в политической
жизни в Польше. Дело в том,
что “Белсат” является час�
тью польского общенацио�
нального телевидения. Во
главе его стоит президент, а
его окружает группа людей,
которые находят понимание
с действующей белорусской

властью, с Александром Лу�
кашенко. Это нетипично для
польской политики, но мы
— демократическая страна,
поэтому такое возможно. Ве�
роятно, поэтому президент
общенационального телеви�
дения пошел на такой шаг
— моё увольнение.

В последнее время теле�
каналом “Белсат” было
очень много чего сделано
для белорусско�польских
отношений. На него работа�
ют люди и в Польше, и в
Беларуси. Был сделан про�
рыв. Хочется верить, что
телеканал продолжит рабо�
ту, что больше никто не бу�
дет уволен. Во многом это
зависит от польского прави�
тельства, которое финанси�
рует этот проект. Не хоте�
лось бы, чтобы какая�то по�
литическая группировка
уничтожила “Белсат”.

— Кто займет вашу дол(
жность?

— Имя этого человека не
называлось.

— А чем теперь займе(
тесь вы?

— Главные планы: про�
должать работать на разви�
тие белорусско�польской
дружбы. Этому я посвятила
последние годы своей жиз�
ни. Этим и продолжу зани�
маться, буду я директором
или нет. Наши страны объе�
диняет несколько столетий
совместной истории — и я
об этом помню.

Лукашенко делает пиар на сынеЛукашенко делает пиар на сынеЛукашенко делает пиар на сынеЛукашенко делает пиар на сынеЛукашенко делает пиар на сыне

Многие телезрители за�
подозрили, что малыша
даже накачали какими�то
успокоительными препара�
тами. В Беларуси давно за�
даются вопросом: зачем
таскать ребенка на офици�
альные мероприятия?

Александр Лукашенко
начал появляться с мальчи�
ком на публике после кон�
сультаций с известным
британским пиарщиком
Тимоти Беллом. Тот сооб�
щил президенту, что семей�
ный человек вызовет у граж�
дан больше доверия.

Лукашенко, очевидно,
принял слова англичанина
слишком близко к сердцу и
стал таскать Коленьку за со�
бой всюду, доводя ситуа�
цию до абсурда.

Так, 3 июля прошлого
года во время парада в честь
Дня независимости Белару�
си ребенок находился на глав�
ной трибуне вместе с прези�
дентом, руководителями пар�
ламента и правительства.
Лукашенко брал сына и на
открытие Олимпиады в Пеки�
не. Тогда Коля присутствовал
при поднятии белорусского
флага в олимпийской дерев�
не. Мальчик вместе с отцом
пообщался со спортсменами,
заглянул в одну из квартир в
олимпийском доме.

Окончательно стало по�
нятно, что Коля — это все�
рьез и надолго, когда пре�
зидент приехал вместе с
ним на саммит стран СНГ в

Киргизии. А в сентябре
2008 года на выборах в пар�
ламент страны Батька голо�
совал рукой сына Николая.

Наибольший фурор был
произведен осенью 2008
года на военных учениях.
Тогда Коленьке вынуждены
были рапортовать седовла�
сые белорусские генералы.

Кроме пятилетнего маль�
чика, рожденного медсестрой
Ириной Абельской, у Лука�
шенко есть два законных сына:
старший, Виктор, является
советником президента по воп�
росам национальной безопас�
ности, средний, Дмитрий, —
руководителем президентско�
го спортивного клуба. Но глав�
ные надежды Александр Гри�
горьевич возлагает на млад�
шенького. Именно его он на�
зывал несколько раз своим
преемником. Видно, к высо�
кой роли госдеятеля Колень�
ку готовят с младых ногтей.

Игорь КАРМАЗИН, «Московский комсомолец»

Александр Лукашенко не устает удивлять ми�
ровую общественность нарушением всех писаных и
неписаных правил дипломатического этикета. На
днях президент Беларуси посещал с официальным
визитом Ереван. По трапу президентского самоле�
та Батька спускался вместе со своим внебрачным
сыном и «наследником», пятилетним Колей.
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В ходе рабочего визита в Ви�
тебскую область Александр Лу�
кашенко прокомментировал
журналистам решение Евросою�
за о продлении срока приостанов�
ления санкций в отношении бело�
русских чиновников. Эти шаги он
оценил «позитивно». А вот в ха�
рактеристике оппозиции прези�
дент скатился до оскорблений,
назвав ее «врагами народа»,
«отмороженной» и «вшивой».

О решении ЕСО решении ЕСО решении ЕСО решении ЕСО решении ЕС
Александр Лукашенко положи�

тельно оценил принятое Советом ми�
нистров иностранных дел стран ЕС
решение о продлении срока приоста�
новления санкций в отношении бело�
русских чиновников, вместе с тем
предложив европейцам «не дергать по
мелочам», сообщает www.interfax.by.

— Спасибо, хорошо. Но вопрос не
в чиновниках и не в Лукашенко. Если
европейцы думают, что нас можно
держать на крючке, получая сигна�
лы от наших «отмороженных» (оппо�
зиции. — ИФ), и все время нас дер�
гать и понукать без дела, то мы на та�
кой позиции диалог вести не будем»,
— заявил президент Беларуси.

По его словам, «если Европа се�
годня хочет сотрудничать с Белару�
сью на тех принципах, на которых мы
определились с Соланой (Хавьером
Соланой. — ИФ), хочет видеть Бела�
русь в этой европейской семье, то мы
к этому готовы (к диалогу. — ИФ)».

— Но мы не хотели бы, чтобы ев�
ропейцы дергали нас по мелочам.
Надо, чтобы мы видели главное, что�
бы за этими кустами мы видели лес,
— сказал Лукашнко.

По его словам, «Великобрита�
нии, Нидерландам, еще кому�то не
хочется (сотрудничать с Беларусью.
— ИФ). Что же делать, мы их сегод�
ня пока не можем переубедить».

— Но то, что нас поддержали
крупнейшие европейские государ�
ства — это факт, — констатировал
Лукашенко.

Он также позитивно оценил то,
что «нас, наверное, впервые поддер�
жали наши соседи. У нас отлично
развивается диалог с Украиной».

Об оппозицииОб оппозицииОб оппозицииОб оппозицииОб оппозиции
Александр Лукашенко крайне

негативно оценил действия бело�
русской оппозиции, требующей от
Запада ужесточения санкций в от�
ношении Беларуси.

ЕС продлилЕС продлилЕС продлилЕС продлилЕС продлил
мораториймораториймораториймораториймораторий
на санкциина санкциина санкциина санкциина санкции

Министры иностранных дел
стран�членов ЕС на встрече в Брюс�
селе в понедельник подтвердили ре�
шение о приостановке санкций в
отношении руководства Беларуси.
Мораторий на действие санкций
продлен еще на девять месяцев. Об
этом сообщает агентство Reuters.

Напомним, что 13 октября 2008
года Совет ЕС принял решение о приос�
тановлении на полгода запрета на въезд
в страны Евросоюза Александра Лука�
шенко и 35 белорусских чиновников,
на которых эти санкции распространя�
лись. При этом решение о заморажива�
нии счетов 41 белорусского чиновника
осталось в силе, напоминает БелаПАН.

Осенью 2008 года европейские
министры договорились вновь вер�
нуться к проблеме через полгода. Ре�
шение о продлении или не продлении
санкций должно было быть принято в
зависимости от положения с правами
человека в Беларуси.

Накануне нынешнего заседания
глав МИД стран ЕС звучали и крити�
ческие оценки. Так, некоторые евро�
чиновники скептически оценивали
ход белорусской либерализации, под�
черкивая, что власти недостаточно
активно работают в этом направлении.
Однако общая тональность позволяла
рассчитывать на то, что ЕС воздержит�
ся от введения санкций.

По большому счету, продление
моратория можно расценивать как
еще один аванс белорусскому руко�
водству. Европа настойчиво демонст�
рирует, что готова идти на реальное
сближение с Беларусью, даже закры�
вая при этом глаза не некоторые про�
блемные вопросы. Вопрос лишь в том,
будет ли европейская лояльность оце�
нена официальным Минском.

МИД Беларуси отреагировал на
решение ЕС довольно сдержанно.

По словам пресс�секретаря МИД
Беларуси Андрея Попова, уже давно
настало время для полного снятия ка�
ких бы то ни было ограничений, кото�
рые препятствуют развитию нормаль�
ных отношений между Беларусью и
ЕС, передает ”БЕЛТА”.

В октябре 2008 года приостановле�
ние санкций не коснулось пяти долж�
ностных лиц — главы Центризбирко�
ма Лидии Ермошиной, министра
внутренних дел Владимира Наумова,
бывшего госсекретаря Совбеза Викто�
ра Шеймана, бывшего главы МВД
Юрия Сивакова и экс�командира бри�
гады спецназа внутренних войск МВД
Дмитрия Павличенко. Подпадают ли
они по�прежнему под санкции ЕС,
пока не известно.

Лукашенко открыто назвалЛукашенко открыто назвалЛукашенко открыто назвалЛукашенко открыто назвалЛукашенко открыто назвал
оппозицию «врагамиоппозицию «врагамиоппозицию «врагамиоппозицию «врагамиоппозицию «врагами
белорусского народа»белорусского народа»белорусского народа»белорусского народа»белорусского народа»

— Это не оппозиция, это «пятая
колонна», это враги белорусского
народа, — заявил Лукашенко. — У
меня очень много информации, ее
еще надо обобщить. Но если бы мы
все опубликовали как работает оп�
позиция в Брюсселе, Страсбурге,
других европейских столицах и в
Америке, то вы бы ужаснулись.

По его словам, «как только мы
попытались договариваться с евро�
пейцами, и процесс этот пошел в
нужном направлении, то это вызва�
ло у них (оппозиции. — ИФ) исте�
рию... У них или по пьяни, или от
какой�то дури все это полезло через
уши, через другие места, через все
дырки».

Как сообщает www.interfax.by,
по словам главы государства, «неко�
торые великие деятели, которых мы
из тюрем повыпускали, аж визжат
в открытую, что надо (Евросоюзу. —
ИФ) требовать от властей, от Лука�
шенко, давить, травить в это время
кризиса».

.Лукашенко отметил, что «в бли�
жайшее время мы доведем некото�
рые документы до общества, о том
как они пишут европейцам, что Ев�
ропа должна потребовать от Белару�
си».

— Это страшный вред, который
они хотят нанести нашему государ�
ству, — заявил президент.

Глава государства сообщил, что
недавно ознакомился с предложени�
ями оппозиции по преодолению
кризисных явлений в белорусской
экономике.

— Читаю и думаю: где эти люди
живут? Предлагают заводы привати�
зировать, порезать, землю раздать
людям. Кто сегодня хочет взять зем�
лю? Сегодня никто ничего не плани�
рует продавать в Беларуси. Не в этом
смысл объявленной нами либерали�
зации, — сказал Лукашенко.

Говоря о действиях оппозиции,
президент также добавил, что «им
кто�то подбрасывает идею, и они на�
чинают «плявузгаць». «Вот эта по�
зиция нашей вшивой оппозиции.
Никакая она не оппозиция. Это пя�
тая колонна, враги белорусского на�
рода. Я это ответственно заявляю»,
— подчеркнул глава государства.

По его словам, «они готовы про�
даться любому, чтобы только свер�
нуть голову Лукашенко, вскочить в
кресло самим и разбомбить страну.
Этого не получится, пока я жив. Се�
годня дестабилизировать обстанов�
ку в Беларуси никому не удастся».
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Наталья СЕДУН

Федерация профсою�
зов Беларуси продолжает
настаивать на том, что�
бы на законодательном
уровне лишить работни�
ков, не пожелавших всту�
пить в профсоюз, права
пользоваться льготами,
которые содержатся в
коллективном договоре.
По информации сайта
ФПБ, настойчивость Фе�
дерации привлекла к дан�
ному вопросу внимание
специалистов Нацио�
нального центра законо�
дательства и правовых
исследований.

На протяжении 2008
года ФПБ дважды направ�
ляла свои предложения в
Национальный центр зако�
нодательства и правовых
исследований, а также об�
ращалась в администрацию
президента.

Нормотворческая ини�
циатива ФПБ заключается
в изменении статьи 365
Трудового кодекса Белару�
си. Согласно этой статье,
работники, не являющиеся
членами профсоюза, могут,
написав письменное заявле�
ние, попросить, чтобы нор�
мы коллективного договора
распространялись и на них.

Суть инициативы Феде�
рации понятна: хочешь

Напомним, что «Прафса�
юзны Рух Беларусі» прекра�
тил обновляться с 1 января.
Этому предшествовала скан�
дальная ситуация: два чинов�
ника международных проф�
союзных объединений обви�
нили сайт в разжигании
вражды между независимы�
ми профорганизациями.

В интервью сайту Бело�
русской ассоциации журна�

Александр Ярошук считает, что сайтАлександр Ярошук считает, что сайтАлександр Ярошук считает, что сайтАлександр Ярошук считает, что сайтАлександр Ярошук считает, что сайт
«Прафсаюзны Рух Беларусі» нужен«Прафсаюзны Рух Беларусі» нужен«Прафсаюзны Рух Беларусі» нужен«Прафсаюзны Рух Беларусі» нужен«Прафсаюзны Рух Беларусі» нужен

листов председатель Бело�
русского конгресса демок�
ратических профсоюзов
Александр Ярошук заявил:
«Я знаю одно — Междуна�
родная организация труда,
которая поддерживала сайт,
в связи с международным
экономическим кризисом
имеет финансовые пробле�
мы, и именно по этой при�
чине она приостановила

финансирование проекта.
Но это был не единственный
ресурс, который озвучива�
ет тему профсоюзов: есть
сайт Bulletin Оnline, есть
наш сайт БКДП. И у нас
тоже есть сейчас финансо�
вые проблемы. Но, конечно,
и один, и второй, и третий
источники, которые инфор�
мируют о профсоюзной
жизни, необходимы».

Руководитель проф�
союза радиоэлектронной
промышленности Генна�
дий Федынич уверен,
что потеря сайта —
очень ощутимый удар по
профсоюзному движе�
нию. Он считает случив�
шееся результатом инт�
риг чиновников от проф�
союзов.

— От закрытия этого
сайта независимые профсо�
юзы только потеряли, — за�
явил Геннадий Федынич. —
Там была разносторонняя
информация про разные
профсоюзные организации.
Это был не просто узкокор�
поративный ресурс, но и
средство массовой информа�
ции.

Судьба сайта «Прафсаюзны Рух Беларусі» по�прежнему остается в поле
внимания средств массовой информации. Очередная публикация на этот счет
появилась на Интернет�ресурсе Белорусской ассоциации журналистов.

Социальная справедливость в пониманииСоциальная справедливость в пониманииСоциальная справедливость в пониманииСоциальная справедливость в пониманииСоциальная справедливость в понимании
ФПБ: Пиво — только членам профсоюзаФПБ: Пиво — только членам профсоюзаФПБ: Пиво — только членам профсоюзаФПБ: Пиво — только членам профсоюзаФПБ: Пиво — только членам профсоюза

пользоваться дополнитель�
ными льготами, вступай в
профсоюз, который этих
льгот добился. Понятно и то,
каким профсоюзам у нас
чаще всего удается подпи�
сать коллективный договор
с нанимателем. Следуя про�
стой логике, напрашивает�
ся вывод: хочешь пользо�
ваться дополнительными
льготами, вступай в ФПБ.

Причем, в качестве ар�
гумента Федерация прибе�
гает к следующему объяс�
нению:

«Такой порядок (кото�
рый существует сегодня —
«С») нивелирует мотива�
цию профсоюзного член�
ства и является дискрими�
национным по отношению
к членам профсоюза. Ведь
иные работники получают
дополнительные гарантии,
предусмотренные коллек�
тивным договором, без ка�
кого�либо участия в обеспе�
чении договоренности об их
предоставлении и, не при�
нимая на себя каких�либо
обязательств», — говорится
в заявлении на сайте ФПБ.

ФПБ возмущается, что
работники, не состоящие в
профсоюзе, получают допол�
нительные гарантии, «не
принимая на себя каких�
либо обязательств». Но отку�
да берутся эти гарантии, за
какие средства они приобре�
таются? На самом деле все
очень просто: прибыль любо�
го предприятия, благодаря

которой работники могут по�
лучить дополнительные га�
рантии и льготы, зарабаты�
вается трудовым коллекти�
вом, а не только членами
профсоюза. Производитель�
ность труда никак не зависит
от профсоюзного членства.

Кроме того, не стоит за�
бывать, что в стране по�пре�
жнему существуют нару�
шения прав независимых
профсоюзов. «Салiдар�
насць» неоднократно рас�
сказывала о нежелании ра�
ботодателей заключать кол�
лективные договора с пер�
вичками независимых
профсоюзов.

Очевидно, что внесение
изменений в ТК, о которых
печется ФПБ, действитель�
но приведет к дискримина�
ции, как работников, не яв�
ляющихся членами проф�
союза, так и активистов не�
зависимых профсоюзов.

С такой постановкой воп�
роса полностью согласна
руководитель правовой
службы Белорусского проф�
союза работников радио�
электронной промышленно�
сти (РЭП) Елена Еськова.
Она назвала инициативу
ФПБ “шагом назад по срав�
нению с международной
практикой”.

— В большинстве стран
если профсоюз чего�то до�
бивается, то он добивается
этого для всех работников.
На многих предприятиях
процентное отношение чле�

нов профсоюза меньше чис�
ла работающих. И это было
бы проявлением эгоизма со
стороны профсоюза требо�
вать льгот только для своих
членов. Сама природа проф�
союза такова, что он должен
стоять на защите прав тру�
дящихся, всех трудящих�
ся, а не только своих членов.
Кроме того, не понятно, по�
чему Федерация затеяла
такую решительную борьбу
именно по вопросу распрос�
транения коллективных до�
говоров. И почему она не
печется по поводу демокра�
тизации профсоюзного за�
конодательства вообще.
Ведь не секрет, что многие
положения национального
законодательства противо�
речат конвенциям МОТ, —
заявила “Салiдарнасці”
профсоюзный юрист.

По мнению Елены Есь�
ковой, инициатива ФПБ
направлена на монополиза�
цию своей организации и
доминирование над други�
ми профсоюзами.

Так что, вспоминая клас�
сиков, можно резюмиро�
вать: “Пиво — только чле�
нам профсоюза”

В романе “Золотой теле�
нок”, прочитав это объявле�
ние, великий комбинатор
Остап Бендер сказал знако�
вую фразу: “Придется удов�
летовориться квасом”. А
чем придется удовлетворят�
ся белорусским работни�
кам, покажет время.
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Алексей СКРИПАЛЬ, юрист БНП

Белорусский независимый
профсоюз после десяти месяцев су�
дебных разбирательств добился
восстановления на работе члена
БНП — заведующей отделением,
врача�фтизиатра Краснослободс�
кой туберкулезной больницы Свет�
ланы Авдей. Наниматель также
должен выплатить ей компенса�
цию за вынужденный прогул. Для
того чтобы защитить свои права
женщине пришлось дойти до Вер�
ховного суда страны.

Представителем уволенной работ�
ницы в судебных заседаниях высту�
пал правовой инспектор БНП Алексей
Скрипаль. Большую помощь оказал
вице�председатель БНП, юрист Нико�
лай Новик.

Администрация Солигорской
центральной районной больницы уво�
лила Светлану Авдей после четырех
лет работы в Краснослободской тубер�
кулезной больнице. Причиной послу�
жил отказ врача продолжить работу в
изменившихся существенных усло�
виях труда — перейти на контракт�
ную форму найма.

В свое время Авдей была принята
на должность заведующей отделени�
ем и одновременно на полставки по со�
вместительству на должность врача�
фтизиатра. В 2008 году приказом глав�
врача Солигорской ЦРБ было произ�
ведено переименование должностей,
в результате которого должность Свет�
ланы стала называться «врач�фтизи�
атр» и отныне не предполагала ника�
ких доплат за заведование. Одновре�
менно с предложением занять другую
должность наниматель предупредил
Светлану Авдей о заключении с ней
контракта.

Однако в нарушение положений
статьи 32 ТК в предупреждении не
были указаны причины, послужив�
шие основанием для изменения суще�
ственных условий труда — перевода
на контрактную форму найма. Кроме
того, Светлана работала в больнице в
должности врача�фтизиатра по совме�
стительству, однако в соответствии с
приказом ответчика уволена только с
должности «заведующая отделением
— врач�фтизиатр». Сведений об ее
увольнении с работы по совместитель�
ству суду не было представлено.

ЗаЗаЗаЗаЗа
непрофессионализмнепрофессионализмнепрофессионализмнепрофессионализмнепрофессионализм
чиновников нужночиновников нужночиновников нужночиновников нужночиновников нужно
лишать работылишать работылишать работылишать работылишать работы
Наталья СЕДУН

Белорусский профсоюз ра�
ботников радиоэлектронной
промышленности (РЭП) по�
дал заявки на проведение 3 ап�
реля пикетов в семи городах
Беларуси. РЭП обратился к
руководству Белорусского кон�
гресса демпрофсоюзов с призы�
вом проявить профсоюзную со�
лидарность и принять учас�
тие в акции протеста.

Об этом «Салiдарнасцi» сооб�
щил председатель профсоюза РЭП
Геннадий Федынич. Он рассказал,
что заявки поданы в Минске, Бре�
сте, Гродно, Гомеле, Солигорске,
Борисове и Могилеве.

Напомним, президиум профсо�
юза РЭП принял решение провести
3 апреля общереспубликанскую ак�
цию протеста в связи с отказом ре�
гистрирующих органов поставить
на учет городские первичные орга�
низации в Гомеле, Витебске и Мо�
гилеве. Чиновники усомнились в
наличии общих интересов у работ�
ников, пожелавших объединиться
в организации профсоюза РЭП.

По мнению Геннадия Федыни�
ча, в регистрации первичкам от�
казали из�за того, «что не посту�
пила команда сверху».

— Закон и управления юсти�
ции на местах — это абсолютно не�
совместимые вещи. Не поступила
команда сверху, и чиновники при�
няли совершенно безосновательное
решение об отказе. Аналогичные
структуры у нас зарегистрированы
в Минске, Бресте, Гродно. Борисо�
ве, Речице. Там вопросов по общно�
сти интересов членов профсоюза не
возникало. А в Могилеве, Гомеле и
Витебске — возникли. Это либо за�
казной непрофессионализм, либо
непрофессионализм, за который
чиновников нужно лишать рабочих
мест, — считает лидер профсоюза.

Геннадий Федынич подчерк�
нул, что отказ в регистрации нео�
боснован.

— Любой работник имеет пра�
во свободно вступать в профсоюз по
своему собственному выбору. Это
право закреплено как в националь�
ном законодательстве, так и в меж�
дународном — конвенция Между�
народной организации труда № 87,
— отметил Геннадий Федынич.

Лидер профсоюза выразил на�
дежду, что структуры БКДП под�
держат акцию протеста.

БНП добилсяБНП добилсяБНП добилсяБНП добилсяБНП добился
восстановления на работевосстановления на работевосстановления на работевосстановления на работевосстановления на работе
врача, не согврача, не согврача, не согврача, не согврача, не согласившегосяласившегосяласившегосяласившегосяласившегося
работать по контрактуработать по контрактуработать по контрактуработать по контрактуработать по контракту

Светлана Авдей обратилась в суд с
просьбой признать решение нанима�
теля об увольнении незаконным.

8 июля 2008 года судом Солигорс�
кого района под председательством
судьи Лапиной В.Н. было вынесено
решение, согласно которому Светла�
не Авдей было отказано в иске к уч�
реждению «Солигорская центральная
районная больница» — суд не устано�
вил нарушений законодательства при
увольнении истицы. Представитель
Солигорской межрайонной прокура�
туры также не усмотрел нарушений в
действиях нанимателя.

Тогда Авдей с помощью юриста
БНП подала кассационная жалобу в
Минский областной суд.

1 сентября 2008 года судебная кол�
легия в составе председательствующе�
го судьи Ковшун Н.И., судей Комеля
Г.А. и Карповича А.И. отклонила жало�
бу. Далее в порядке надзора была на�
правлена жалоба председателю Минс�
кого областного суда Крайко В.П. 15
октября 2008 года на неё был получен
ответ, в котором указывалось, что состо�
явшиеся судебные постановления при�
знаны законными и обоснованными, и
оснований для их отмены не имеется.

В сложившейся ситуации Светла�
не пришлось воспользоваться един�
ственной оставшейся возможностью
добиться справедливости — обратить�
ся с жалобой в Верховный суд. Замес�
титель председателя ВС Беларуси
В.Н. Вышкевич вынес решение, со�
гласно которому дело было направле�
но на новое рассмотрение в суд Соли�
горского района.

20 февраля 2009 года решением
суда Солигорского района член БНП,
заведующая отделением — врач фти�
зиатр Краснослободской туберкулез�
ной больницы Светлана Авдей была
восстановлена на работе. За время вы�
нужденного прогула со 2 мая 2008 года
по 20 февраля 2009 года с нанимателя
взыскано в пользу работницы 4 900 000
рублей.

Согласно статье 60 Конституции
Беларуси, каждому гражданину га�
рантируется защита его прав и свобод
компетентным, независимым и бес�
пристрастным судом. Помните, если
работник настойчиво и целенаправ�
ленно добивается защиты своего на�
рушенного права и заручается право�
вой поддержкой профсоюза, то успех
в восстановлении его законных прав и
интересов гарантирован.
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ГРАМАДСТВА

Руслан ГАРБАЧОЎ,
фото photo.bymedia.net

Тры гады таму мала�
дыя беларусы пайшлі на
неімаверны для нашага
грамадства крок: на
хвалі нязгоды з вынікамі
прэзідэнцкіх выбараў
выйшлі на Кастрычніц�
кую плошчу і паставілі
там намёты. «Салідар�
насць» даведалася, як
склаўся лёс некаторых
удзельнікаў Плошчы, і
што яны думаюць пра
тыя падзеі сёння.

Лявон Маліноўскі, сту(
дэнт Ягелонскага універсі(
тэта, 24 гады: «Плошча і яе
вынікі шмат у чым расча(
равалі»

— У 2006�м я вучыўся
на 3�м курсе філалагічнага
факультэта БДУ. Палітыч�
нымі акцыямі ніколі не ціка�
віўся, але ў выпадку Плош�
чы спрацавала нейкае унут�
ранае пачуццё абавязку.

Мяне забралі ў першую ж
ноч з 20 на 21 сакавіка, калі я
павёў праводзіць з плошчы
сябра. Мяне, студэнта аддзя�
лення беларускай філалогіі,
абвінавацілі ў тым, што я ла�
яўся матам, і далі 10 сутак.

Калі вярнуўся ва універ�
сітэт, мне зрабілі вымову,
але ўсё ж не адлічылі. Тым
не менш, тым летам я выра�
шыў паехаць вучыцца ў
Польшчу па праграме Калі�
ноўскага. Гэта быў выдатны
шанец атрымаць класічную
еўрапейскую адукацыю.
Цяпер я вучуся ў знакамі�
тым Ягелонскім універсітэ�
це ў Кракаве на аддзяленні
класічнай філалогіі.

Калі шчыра, то Плошча
і яе вынікі шмат у чым мяне
расчаравалі: расчаравалі
палітыкі, расчаравалі ка�
легі па праграме. Але наогул
я пазітыўна ацэньваю свой
удзел у тых сакавіцкіх пад�
зеях. Гэта быў момант, калі
я не з газетаў убачыў рэчаі�
снасць, сапраўдную ўладу і
сапраўдную апазіцыю.

Цяпер думаю паехаць
далей на захад на далейшае
навучанне. Вярнуся ў Бела�
русь толькі калі атрымаю
поўную адукацыю.

«Т«Т«Т«Т«Тыя суыя суыя суыя суыя суткі, што я адсядзеў у СІЗО,ткі, што я адсядзеў у СІЗО,ткі, што я адсядзеў у СІЗО,ткі, што я адсядзеў у СІЗО,ткі, што я адсядзеў у СІЗО,
былі аднымі з лепшых у маім жыцці»былі аднымі з лепшых у маім жыцці»былі аднымі з лепшых у маім жыцці»былі аднымі з лепшых у маім жыцці»былі аднымі з лепшых у маім жыцці»

Зміцер Панкавец, жур(
наліст, 23 гады: «Гэта была
паэзія чыстай красы»

— У сакавіку 2006�га я
працаваў па размеркаванні
педагогам�арганізатарам у
вясковай школе ў Бары�
саўскім раёне. На Плошчу з�
за занятасці на працы трапіў
толькі ў самы апошні дзень,
23 сакавіка. У намётавым
мястэчку стаялі мая сястра,
мае знаёмыя, і мне таксама
захацелася спрычыніцца да
гэтай падзеі. Атрымалася,
прыехаў якраз на тую ноч,
калі Плошчу разагналі.

Хоць пратакол на мяне
складаў зямляк з Барысаўс�
кага раёна, у выніку мне далі
10 сутак у Жодзінскім СІЗО.

Калі выйшаў на волю, з
працай прыйшлося развітац�
ца — гэта пры тым, што пра�
цаваў я ў школе па размерка�
ванні. Дзіўна, але ніякага
смутку я тады не адчуваў:
запал атрыманы на Плошчы
яшчэ дзейнічаў. Мне прапа�
ноўвалі паехаць вучыцца ў
Польшчу па праграме Калі�
ноўскага, але я чалавек да�
волі цяжкі на пад’ём, таму
гэту прапанову не прыняў.

Месяцы праз тры пасля
сакавіцкіх падзей я рашыў�
ся папрасіцца на працу ў
«Нашу ніву». Рэдактар Ан�
дрэй Дынько на кухні доўга
адгаворваў мяне ад гэтай
задумы, але ўжо праз два
тыдні я выйшаў на працу.
Так Плошча прывяла мяне
ў журналістыку.

Скажу шчыра, я даволі
часта ўзгадваю пра падзеі
трохгадовай даўніны і спра�
бую іх асэнсаваць. Тая плош�
ча была паэзіяй чыстай кра�
сы, прыгожым і самаахвяр�
ным крокам. Разлічваць на
ўкраінскі варыянт, дзе па�

добны чынам змянілі ўладу,
па многіх прычынах не пры�
ходзілася. Як ні парадак�
сальна, тыя суткі, што я ад�
седзеў у СІЗО, былі аднымі з
лепшых у маім жыцці. Як
напісаў мой цяперашні шэф
у сваім турэмным дзённіку
— светлыя дні сярод свет�
лых людзей.

Міхаіл Пашкевіч, палі(
тык, 23 гады: «Многія пра(
цягваюць жыць тымі пад(
зеямі»

— Я быў з сябрамі на
Плошчы толькі ў першую
ноч 20�21 сакавіка, стаяў у
ахове Мілінкевіча. Потым з
кампаніяй сваіх беспартый�
ных сяброў па гістфаку БДУ
рабіў патрэбную на той мо�
мант працу: шукалі арышта�
ваных, валаклі на Акрэсціна
перадачы, збіралі подпісы
супраць адлічэння студэнтаў.

Пасля Плошчы я ўсур’�
ёз зацікавіўся палітыкай і
восенню гэтага ж года ва
ўзросце 20 год балатаваўся
ў мясцовыя Саветы. Адразу
пасля выбараў мяне спраба�
валі адлічыць з універсітэ�
та, але дамагліся свайго
толькі праз паўгады. Я пра�
цягваў удзельнічаць у роз�
ных акцыях і потым выра�
шыў рэаніміраваць у Аб’яд�
нанай грамадзянскай
партыі моладзевую структу�
ру. Цяпер вось з’яўляюся
старшынёй моладзевай ар�
ганізацыі АГП «Маладыя
дэмакраты».

Яшчэ адзін яскравы мо�
мант у маім жыцці з часоў
Плошчы — завядзенне на
мяне ў сакавіку 2008�га
крымінальнай справы за
«арганізацыю і ўдзел у мас�
савых беспарадках» — за
ўдзел у дэманстрацыі прад�
прымальнікаў. Я атрымаў

два гады хатняй «хіміі».
Сёння, на мой погляд, ва

ўспрыманні людзьмі са�
кавіцкіх падзеяў 2006 года
ёсць дзве праблемы. Пер�
шая — многія, у тым ліку і
палітычныя лідэры, працяг�
ваюць жыць тымі падзеямі
(мінулым), хаця час і людзі
змяніліся. Другая праблема
— некаторыя дагэтуль
імкнуцца раскруціць
міфічны трэнд Плошчы,
яны ўпэўненыя, што
змяніць сітуацыю ў краіне
можна толькі такім чынам.

 Віталь, сістэмны адмі(
ністратар, 23 гады: «На
Плошчы ўбачыў, хто чаго
варты»

— У пачатку 2006 года я
працаваў у Менску кампутар�
шчыкам. Мітынг у дзень прэ�
зідэнцкіх выбараў 19 сакаві�
ка на Кастрычніцкай плош�
чы пакінуў у мяне непрыем�
нае пачуццё: на мой погляд,
хвалёныя дэмакратычныя
лідэры проста «злілі» гэтую
акцыю. Таму на наступны
дзень, калі я прыйшоў на
Плошчу і пабачыў як нейкія
хлапцы з юнацкім запалам
прапанавалі раставіць намё�
ты, я паставіўся да гэтай ідэі
скептычна.

Але неяк іх уздым рас�
паўсюдзіўся і на мяне, у
выніку я прастаяў у ачап�
ленні намётавага мястэчка
да самай раніцы.

Агулам правёў потым на
Плошчы тры ночы і адзін
дзень. Але на суткі не трапіў:
у тую ноч з 23 на 24 сакаві�
ка, калі ўсіх забралі, я як�
раз адсыпаўся дома.

Па той прычыне, што я
працаваў нелегальна, праб�
лем у мяне з�за знаходжан�
ня ў намётавым мястэчку не
ўзнікла. Але ў адрозненні ад
многіх іншых маладзёнаў
тыя сакавіцкія падзеі мяне
прызямлілі. Убачыў хто
чаго варты, якімі няздат�
нымі да дзеянняў аказаліся
нашы лідэры.

Сёння я працую сістэм�
ным адміністратарам на за�
межную фірму. Па�ранейша�
му не прапускаю ні аднаго
Дня Волі, але з кожным годам
хаджу на акцыі з усё меншай
ахвотай. Ажаніўся, юнацкі
максімалізм знік і я паступо�
ва станаўлюся «добропоря�
дочным гражданином».
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КОММЕНТАРИИ

Андрей БАСТУНЕЦ, «Беларуская асацыяцыя журналістаў»

«Профессор! Ни я, ни мой друг не забыли, Как в
самое трудное время вы были Не с теми, кто бился,
а с теми, кто бил…», — писал когда�то Евгений Ев�
тушенко. Быть с теми, кто бьёт, проще и смелее.

Сегодня вот, пыжась от собственной храбрости, гнев�
ным заявлением разразился секретариат Союза журна�
листов. С открытым забралом выступил против «шуми�
хи, поднятой негосударственной прессой и председателем
Белорусской ассоциации журналистов (БАЖ) Жанной
Литвиной, по поводу трагической смерти жительницы Со�
лигорска Яны Поляковой».

Что ж вы, «союзнички», замалчиваете, что «траги�
ческая смерть» была самоубийством? И что это само�
убийство последовало после странного и крайне жестко�
го судебного приговора? И после статьи в «Советской
Белоруссии», автор которой, спрятавшийся под псевдо�
нимом, вдоволь поиздевался над «левозащитницей»:
«защищай себе чужие права да снискивай этой непыль�
ной работенкой на хлеб насущный! От такой дивной про�
фессии сплошь одни дивиденды: и всегда на виду, и в
заграницу зовут…»

Той же ночью Полякова повесилась.
После» — не значит «вследствие». И никто не может

утверждать, что именно этот приговор и именно эта статья
довели молодую женщину до петли. Но никто уже не мо�

Аляксандр КЛАСКОЎСКІ,
«Наша Ніва»

Міністры замежных
спраў Еўразвязу выказа�
ліся за працяг прыпынен�
ня візавых санкцый суп�
раць беларускіх чыноўн�
ікаў яшчэ на дзевяць ме�
сяцаў. Іначай кажучы,
працягнулі выпрабаваль�
ны тэрмін. Толькі вось
хто каго выпрабоўвае?

У міністраў, што сабра�
ліся 16 сакавіка ў Бруселі,
выбар быў невялікі. Скасо�
ўваць санкцыі — за якія
гэта подзвігі? Зноў абвяш�
чаць усю тую галерэю пер�
санажаў неўязной (як таго
дамагаліся пэўныя фігуры
з апазіцыі)? Тады найболей
імаверны сцэнар такі: ту�
тэйшая вярхоўка — ах вы,
… брусельскія! — учыняе
Еўропе вялікі скандал з
біццём посуду і, што самае
сумнае, яшчэ мацней заці�
скае гайкі ў краіне.

Такі паварот сюжэту мы
ўжо назіралі на пачатку
2008 года. Памятаеце: адзін

Пляска на костяхПляска на костяхПляска на костяхПляска на костяхПляска на костях
жет утверждать и обратного. Ни судья, ни автор — даже
самим себе. Никто.

«Мы полагаем, что полную и объективную картину слу�
чившемуся может дать лишь официальное расследование.
Эмоции и откровенное политиканство здесь неуместны»,
пишет секретариат Союза журналистов. Что ж вы умалчи�
ваете, поборники законности, что разнузданная публикация
в «СБ» появилась ДО вступления приговора в законную силу?
Не информационное сообщение, а — удар наотмашь. Добить.

Что касается политиканства, то его не было ни в выс�
туплениях негосударственной прессы, ни в комментарии
Жанны Литвиной. Были боль и растерянность. Ужас от
произошедшего. Были — да — эмоции. На то они и эмо�
ции, чтобы проявляться, когда больно, горько, страшно.
Гораздо хуже, когда все эти чувства тонут в подобостраст�
ном: «Чего изволите?»

Ещё раз процитирую молодого Евтушенко:
«Профессор! Ни я, ни мой друг не забыли,
Как в самое трудное время вы были
Не с теми, кто бился, а с теми, кто бил…»

Последнюю строку этого четверостишия не цитирую
сознательно.

Авторы «гневного заявления» могут отыскать её сами.
P. S. Считаю необходимым, чтобы главный редактор «Со�

ветской Белоруссии» Павел Якубович ушел с поста руково�
дителя «Общественного координационного совета в сфере
массовой информации». Не дискредитировал этот стран�
ный орган, так пока и не заработавший, окончательно.

Падвесілі, як кілбасы да КалядаўПадвесілі, як кілбасы да КалядаўПадвесілі, як кілбасы да КалядаўПадвесілі, як кілбасы да КалядаўПадвесілі, як кілбасы да Калядаў
за адным сталі выходзіць на
волю палітвязні, але варта
было працэсу даць збой на
Казуліне — і пайшло новае
мачылава: “справа 14” ды
ўсё такое. Амерыканцаў па�
выганялі...

Далей: атрымаўшы ад�
луп ад Еўропы, тутэйшае на�
чальства адпаведна скарэк�
туе і замежную палітыку.

“Хто выйграе, калі Лу�
кашэнка пачне мацней сяб�
раваць з Расіяй, Венесуэ�
лай, Іранам?” — рытарыч�
на пытаецца палітолаг Ва�
лер Карбалевіч.

Так што міністры палі�
чылі за лепшае пагадзіцца
на пралангацыю выпраба�
вальнага тэрміну. Прасцей
кажучы, пытанне падвесілі
— акурат да Калядаў, не
раўнуючы як тыя кілбасы
пад страхою :)

Гэта рашэнне ўразлівае
для крытыкі, але яно выг�
лядае цалкам лагічна ў ме�
жах распачатай летась но�
вай палітыкі ЕЗ у дачыненні
да Беларусі. Звышзадача —
уцягнуць краіну ў еўрапей�
скія працэсы, нават калі да�
водзіцца рэдукаваць каш�

тоўнасныя патрабаванні да
рэжыму.

Зараз сітуацыя ні два ні
паўтара. Нейкія жэсты
Мінск усё ж зрабіў.

Іншае пытанне: хто каго
выпрабоўвае? Падаецца,
што гэта Лукашэнка дасле�
дуе, наколькі далёка сягае
цярплівы прагматызм Бру�
селя. Ход з візітам у Ерэван
з�пад носа ў еўракамісаркі
Ферэра�Вальднэр — акурат
такі тэст для ЕЗ: а гэту пігул�
ку праглынеце? Хаця эпа�
таж тут не самамэта. Сімво�
ліка ў тым, каб давесці Еў�
ропе: вы мне тут дыктаваць
не будзеце! Карацей, “палю�
біце нас чорненькімі”!

Праблема ў тым, што
Брусель фактычна пагадзі�
ўся на гульню ў адны варо�
ты. Умовы першага выпра�
бавальнага тэрміну з яго вус�
наў гучалі — ва ўсякім разе
для шырокай публікі — за�
надта расплывіста.

З аднаго боку, зразуме�
лая засцярога еўрапейскіх
палітыкаў загнаць саміх
сябе ў пастку спісам
жорсткіх патрабаванняў. З
іншага боку, калі дыялогу

не надаць празрыстасці ды
канкрэтыкі, то і другі вып�
рабавальны тэрмін можа
стаць пшыкам.

Між тым дзевяці меся�
цаў цалкам дастаткова (дзве
парламенцкія сесіі прой�
дуць!), каб прыняць змены
ў выбарчае заканадаўства
(кшталту: апазіцыя ва ўсіх
камісіях), скасаваць адыёз�
ны артыкул 193�1 Крымі�
нальнага кодэксу (па якім
адседзелі сябры “Партнёр�
ства”, Дашкевіч), вярнуць у
распаўсюд усе рэпрэсава�
ныя газеты.

Карацей, патрэбен рэал�
істычны спіс умоў. Калі ўжо
яны там у сваім Бруселі так
баяцца, то не абавязкова за�
мацоўваць спіс некім бю�
ракратычным рашэннем,
але артыкуляваць гэту кан�
крэтыку — варта. А не так,
як сп. Салана ў лютым: маў�
ляў, усё, што трэ’ было ска�
заць, я яму на вушка ска�
заў…

Тады, дарэчы, і беларус�
каму начальству цяжэй было
б адкручвацца ці наракаць,
што Еўропа ўдарыла санк�
цыямі без дай нагоды.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

В правозащитную службу профсо�
юза РЭП. обратилась за помощью член
профсоюза Диана Журавская. Она ра�
ботала кредитным агентом управле�
ния продаж департамента развития
бизнесом ЗАО «Дельта Банк» в городе
Солигорске. 6 ноября 2008 года Жу�
равская получила от нанимателя уве�
домление о том, что в связи с времен�
ным снижением объемов кредитова�
ния ЗАО «Дельта Банк» принято ре�
шение о переводе ее на 0,25 ставки с
сохранением должности и рабочего
места. В уведомлении также указы�
валось, что в случае отказа от продол�
жения работы в изменившихся усло�
виях труда, контракт с Журавской
будет расторгнут в соответствии с п.5
ст.35 Трудового кодекса Беларуси по
истечении одного месяца. Что и было
сделано 22 декабря 2008 года.

Вопрос: Правомерны ли действия
нанимателя?

Ответ:
— Диана Журавская уволена с на�

рушением действующего трудового
законодательства.

По просьбе Дианы Журавской и в
защиту ее интересов профсоюз работ�
ников РЭП обратился в суд Московс�
кого района города Минска с исковым
заявлением о восстановлении на рабо�
те члена профсоюза.

В исковом заявлении профсоюзом
были выдвинуты следующие аргументы.

Установление 2�х часового рабоче�
го дня и 0,25 ставки оплаты труда не
соответствуют условиям контракта,
заключенного с Дианой Журавской.

Неполное рабочее время, согласно
ст. 118 Трудового кодекса Беларуси,
может устанавливаться по соглаше�
нию между работником и нанимате�
лем.

Согласно требованиям ст.289 Тру�
дового Кодекса условия о работе с не�
полным рабочим временем включает�
ся в трудовой договор как при приеме
работника на работу, так и в послед�
ствии. Переход на неполное рабочее
время в период трудовой деятельнос�
ти оформляется приказом. Таким об�
разом, из смысла ст.ст. 118, 289 Тру�
дового кодекса явствует, что соглаше�
ние о переходе на неполное рабочее
время должно быть достигнуто меж�
ду сторонами до издания приказа.

В уведомлении говорится о том,
что в ЗАО «Дельта Банк» снизился
объем работ. Таким образом, имело
место временное отсутствие работы по
причине производственного и эконо�

Правомерно ли увольнение работника,Правомерно ли увольнение работника,Правомерно ли увольнение работника,Правомерно ли увольнение работника,Правомерно ли увольнение работника,
отказавшегося от переводаотказавшегося от переводаотказавшегося от переводаотказавшегося от переводаотказавшегося от перевода
на четверть ставки?на четверть ставки?на четверть ставки?на четверть ставки?на четверть ставки?

На вопросы отвечает руководитель правовой службы Белорус�
ского профсоюза работников радиоэлектронной промышленности
(РЭП) Елена Еськова.

мического характера, что согласно
ст.34 Трудового Кодекса квалифици�
руется, как простой.

2 марта Судом Московского райо�
на г. Минска утверждено мировое со�
глашение между профсоюзом работ�
ников РЭП и ЗАО «Дельта Банк».

Поскольку объемы кредитования
значительно упали, а срок действия
контракта Журавской должен был ис�
течь 25 февраля 2009, профсоюз с со�
гласия Журавской  решил заключить
в ее интересах мировое соглашение,
предложенное ЗАО «Дельта Банк». По
условиям мирового соглашения Диа�
на Журавская отказалась от восстанов�
ления на работе. Банк в свою очередь,
признав ее увольнение по п.5.ст.35 ТК
незаконным, согласился изменить
формулировку причины увольнения
и выплатить Журавской заработную
плату за время вынужденного прогу�
ла.

К настоящему моменту все усло�
вия мирового соглашения ЗАО «Дель�
та Банк» исполнены. В трудовую книж�
ку Журавской внесена новая запись об
увольнении по соглашению сторон
(ст.37 ТК). Средний заработок за вре�
мя вынужденного прогула перечислен
на расчетный счет Дианы Журавской.

Отказ в приемеОтказ в приемеОтказ в приемеОтказ в приемеОтказ в приеме
на работуна работуна работуна работуна работу
приглашенномуприглашенномуприглашенномуприглашенномуприглашенному
письменно в порядкеписьменно в порядкеписьменно в порядкеписьменно в порядкеписьменно в порядке
перевода.перевода.перевода.перевода.перевода.
Действия работникаДействия работникаДействия работникаДействия работникаДействия работника

Вопрос: Работник по соглашению
между нанимателями был письменно
приглашен на работу в порядке пере(
вода. Завершив свои дела на прежней
работе, работник через две недели
уволился и явился для устройства на
работу к пригласившему его нанима(
телю. Наниматель, ссылаясь на изме(
нившиеся обстоятельства, отказался
заключить с ним трудовой договор.
Как следует поступить в этой ситуа(
ции работнику?

Ответ:
— В соответствии со ст.16 ТК зап�

рещается необоснованный отказ в зак�
лючении трудового договора с граж�
данами, письменно приглашенными
на работу в порядке перевода от одно�
го нанимателя к другому по согласо�
ванию между ними, в течение одного
месяца со дня выдачи письменного

приглашения, если стороны не дого�
ворились об ином. Работник в данном
случае должен обратиться в суд с ис�
ком об оспаривании отказа нанимате�
ля в заключении трудового договора.

Признав незаконным отказ в при�
еме на работу, суд вынесет решение,
обязывающее нанимателя заключить
трудовой договор, и установит срок
исполнения решения. Во исполнение
решения суда наниматель обязан зак�
лючить трудовой договор с работни�
ком, приглашенным на работу в поряд�
ке перевода от другого нанимателя, с
первого рабочего дня, следующего за
днем увольнения с предыдущей рабо�
ты, если соглашением сторон не было
предусмотрено иное.

УУУУУвольнение без записивольнение без записивольнение без записивольнение без записивольнение без записи
в трудовой книжкев трудовой книжкев трудовой книжкев трудовой книжкев трудовой книжке
из=за финансовыхиз=за финансовыхиз=за финансовыхиз=за финансовыхиз=за финансовых
трудностей фирмы.трудностей фирмы.трудностей фирмы.трудностей фирмы.трудностей фирмы.
Правомерно ли это?Правомерно ли это?Правомерно ли это?Правомерно ли это?Правомерно ли это?

Вопрос: «Я устроился на работу в
одну из фирм и приступил к выполне(
нию своих обязанностей. Однако че(
рез месяц руководитель организации
заявил мне, что в связи с финансо(
выми трудностями меня на работу
взять не могут. Сказал, что мне зап(
латят какую(то сумму и вернут тру(
довую книжку без внесения записи о
приеме на работу и увольнении. Пра(
вомерны ли действия нанимателя?».

Ответ:
— Действия нанимателя в данном

случае являются грубым нарушени�
ем действующего трудового законода�
тельства. Согласно ст. 18 ТК трудовой
договор заключается в письменной
форме. Вместе с тем в силу ст.25 ТК
фактическое допущение работника к
работе должностным лицом нанима�
теля, уполномоченным осуществлять
прием на работу, также является зак�
лючением трудового договора.

Прием на работу, как на основании
письменного трудового договора, так
и в случае фактического допущения
к работе, не позднее трех дней после
предъявления требования работника
или профсоюза оформляется прика�
зом (распоряжением) нанимателя.

В случае отказа нанимателя от над�
лежащего оформления приема на ра�
боту и последующего недопущения
человека к работе, последний вправе
обратиться с иском в суд. Там он мо�
жет требовать восстановления на ра�
боте и понуждения нанимателя к над�
лежащему оформлению приема на
работу.


